

Precios de suscripcion **Pesetas**
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. . . 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios **Pesetas**
 En la primera plana y gacetillas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscriptores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 7.º

Mahon, lunes, 8 de Agosto de 1887.

N.º 1.830.

Las dos penínsulas

La muerte de Deprelis ha hecho recordar lo mucho que Italia debe á la administracion de los liberales. Este recuerdo ha arraigado, como obligada consecuencia, la comparacion de lo que á los gobiernos liberales debe España. El resultado no es nada favorable para los liberales de nuestra Península.

Motivo de reflexiones será siempre esta profunda diferencia entre la gestion de los gobiernos en una y otra nacion. Porque siendo de todas la más similar á la nuestra, la nacion italiana ofrece con ella ese profundo contraste. Italia progresa visiblemente; los grandes sacrificios impuestos á su pueblo para sostener la posicion que de un salto habia conquistado en Europa, no han sido estériles; su prosperidad y poderio van en creciente, mientras que poco á poco se vá descargando al pais de los enormes impuestos que sobre él gravitaban. En tanto, aquí, entre nosotros, el daño es visible; nuestra decadencia parece acentuarse en vez de disminuir; los enormes gastos á que se obliga á la nacion, quedan completamente improductivos, y lo que ganamos en juicio y educacion con el trascurso del tiempo es tan poco, que para muchas gentes, comparado con los esfuerzos hechos, resulta, como signo inequívoco de atraso.

Cuantos pretenden explicarlo todo por razones étnicas se hallan aquí detenidos. Si las naciones latinas han agotado ya la sávia de su raza y ésta ha entrado en un período de vejez como Italia, la más latina de las tres, crece y se vigoriza prospera?

Comparados los elementos constitutivos de nuestra nacionalidad con los de la península hermana, en muchos, en la mayoría de ellos, la ventaja está de nuestro lado.

Nuestro pueblo es más enérgico que el pueblo italiano. Si educado por el clero no tiene el primero grandes hábitos de trabajo, la misma educacion ha sido la del segundo. Si en el uno hay regiones como el Piamonte y la Lombardia de gente activa é industriosa; no vale esta mas en tal concepto que nuestros valencianos y catalanes; y si comparamos cada region de aquí con la region análoga de allá, resultará por ese lado evidente la ventaja.

Su historia es casi nuestra misma historia, desde que se fundaron las modernas nacionalidades, llevándonos nosotros la ventaja de no haber sido jamás dominados y no tener por tanto los tristes hábitos que aún en las naturalezas más generosas deja siempre la servidumbre.

Italia no tiene colonias; nosotros las tenemos en los lugares más privilegiados del globo. Italia no ha des cubierto y poblado como nosotros, vastos territorios, cuna de pueblos nuevos y ricos, con los cuales pudiera anudar relaciones de comercio intelectual y económico, que abriesen á su actividad dilatados horizontes. Italia, como estado regido por instituciones representativas, no ha tenido siquiera el tiempo, de que hemos dispuesto nosotros, para ensayar las nuevas costumbres públi-

cas, y adquirir en ellas la necesaria práctica. Sus partidos políticos no han tenido la fuerte organizacion de nuestros antiguos partidos; en su tribuna no han resonado voces tan elocuentes como en la nuestra. Y, sin embargo, la accion de sus gobiernos ha sido fecunda y bienhechora, y la de los nuestros estéril, cuando no perjudicial. ¿En qué consiste diferencia tamaña?

Fácil nos será dar respuesta á tal pregunta observando los elementos de gobierno de que Italia dispone, y con los cuales no podemos contar nosotros.

Desde luego podemos anotar uno. Italia tiene una grande aspiracion comun, la de consolidar su unidad y garantizar su independencia. Esta no puede ser aspiracion para nosotros, porque la hemos realizado.

Pero, nos hace falta algo análogo: un gran pensamiento nacional, superior á todas las aspiraciones de partido; algo que nos junte y nos funda en un sentimiento comun frente á los demás pueblos. Garantidos por nuestra posicion geográfica, y más garantidos aún por el heroísmo de las generaciones que lucharon por nuestra independencia, el peligro comun no nos une, y tampoco hay un ideal comun que domine y se imponga á todas nuestras interior diferencias. Toda nuestra actividad nacional, vuelta hácia adentro, sirve para que nos devoremos los unos á los otros.

De otro lado nos hallamos con que las clases medias de Italia reciben por término general mejor educacion que las nuestras y son mucho más ilustradas y cultas. El sistema parlamentario es el propio para que la direccion social pertenezca á esas clases. De aquí el que la direccion de los negocios públicos italianos sea por ello superior á la de los negocios públicos españoles.

Más, donde se acentúa la diferencia en favor de la Península hermana, es en la identificacion de la nacion y de la dinastía. Confundidas en el interés comun de la pátria, ambas han hecho posible esa identidad de aspiraciones y sentimientos. Con el pueblo italiano luchó la dinastía de Saboya para hacer pedazos el yugo extranjero, y este lazo comun, así estrechado, habia de constituir mútua garantía en lo sucesivo. En España, cuando el pueblo luchó con heroísmo sin igual por su independencia, la dinastía no estaba á su lado. Ella misma habia abierto la puerta al invasor.

En Italia jamás el pueblo desconfió de su monarca desde que se juntó con él en cuerpo de nacion. Así únicamente á los intereses de ésta han tenido que atender los gobiernos fuesen conservadores ó liberales. Todas las fuerzas del Estado han servido para el bien de la pátria.

En España, la nacion ha desconfiado de la monarquía y la monarquía de la nacion. Los partidos conservadores han tenido que representar ante todo los intereses de la corona, y han gastado su vigor y su tiempo en luchar contra los elementos que representaban la voluntad nacional; los gobiernos liberales han tenido que luchar por su existencia contra la corte y los reuelos de ésta

y han consumido en esa tarea su tiempo y su popularidad.

De esa manera nuestra política nacional se ha torcido. Las fuerzas del Estado no han concurrido á un fin comun y patriótico, y se dilapidan en satisfacer multitud de intereses parciales que sustituyan, ora de un lado, ora de otro, la fuerza de un gran interés español. Mientras tanto, en Italia se ha verificado esa feliz concurrencia, y merced á ella los ministros han podido gobernar y administrar, no en vista de conveniencias particulares, que no necesitaban lisonjear, sino atendiendo solo á lo que demandaba el bien supremo de la pátria. ¡Así está aquella nacion, y así nosotros!

(El Globo).

MAHON

Hace pocos dias pusimos de relieve las torpezas cometidas por el señor Vidal en el corto período que lleva de Alcalde, torpezas que han sido implícitamente reconocidas, con el silencio más absoluto, por el otro diario; pero de intento dejamos para mejor ocasion el patentizar una, sin duda la más grande, la mas garrafal, cual es la de haberse dejado guiar el Sr. Vidal del estúpido autor de las COPIAS AL NATURAL que ven la luz en el periódico de la calle del Bastion.

El señor Vidal, que no es hombre muy leído y, por lo tanto, le ha de costar algun trabajo el saber distinguir entre los escritos que son pura palabrería y obra de un criterio menguado, de los que son el fruto de un juicio sano y de una inteligencia elevada, se ha deslumbreado, sin duda, con las largas lucubraciones del autor referido y midiendo, ciertamente, la capacidad del escritor por el número de palabras que escribe, no ha podido menos de considerar á aquel como un sabio, y se ha entregado en sus manos, sin sospechar que, al hacerlo, firmaba su descrédito y su ruina como Alcalde.

Crea el Sr. Vidal que si no fuésemos sus adversarios políticos le compadeceríamos de veras. Subió al Ayuntamiento en circunstancias que no podían serle más favorables, relativamente hablando, y que con un poco de talento le hubieran permitido navegar en un mar bonancible durante todo el bienio, y ha obrado ni mas ni menos que si nosotros le hubiésemos aconsejado, en términos que al cabo de un mes ha tenido enfrente á todos sus compañeros.

Ahora, sin embargo, ya no hay remedio; pues una vez puestos en la pendiente fatal es ley ineludible que debemos ir hasta el fondo.

Nuestros lectores recordarán que el nene del «flautin» quiso escribir en francés y ensartó aquel célebre disparate de MADAME D'AFRIQUE por *Notre Dame d'Afrique*.

Ahora ha querido hablar inglés y ha escrito dos veces SPEAKS por *speeches*.

A pesar de esto, ese ente cuya ignorancia es solo comparable con su atrevimiento, pretende convertirse nada menos que en dómine de los demás, sin pensar que para ello es preciso que empiece antes por ir á la escuela.

El viernes último se reunió la comision municipal de policia urbana en casa del vocal Sr. Ferrer para informar acerca de la construccion de aceras que algunos vecinos de San Luis tratan de construir por su cuenta en aquel pueblo.

De desear es que esta aficion se vaya generalizando, porque hermosará mucho aquel pintoresco pueblo que goza de calles rectas y espaciosas.

En la tarde ayer fué preso cierto sujeto que en la madrugada del sábado se introdujo en la casa de un vecino de la calle de Santa Eulalia aprovechándose de la ausencia del cabeza de familia, y penetró en la alcoba donde dormia una joven de unos 16 años con la santa intencion que es de suponer. A los gritos de la asustada joven acudieron los demás de la familia á tiempo que el autor del atentado se escapaba como podía.

Agradecido el público á la deferencia del Sr. Gobernador militar de la isla disponiendo que la música de Filipinas toque de 9 á 11 en lugar de 7 á 9, acude mas numeroso cada día al paseo de la Esplanada. En la noche de ayer hubo momentos en que era casi imposible dar un paso, tanta era la concurrencia.

Entre forasteros se suscitó ayer tarde una riña en Villacárlos de resultes de la cual salió uno de ellos con varias heridas de consideracion en la cara y una fuerte contusion en el costado derecho. Fué asistido por el médico titular señor Farré.

El Juzgado entiende en el asunto.

La fiesta de Llumesanans celebrada ayer estuvo animada aun cuando no tanto como en años anteriores. Las corridas fueron bas-

tante regulares y los bailes muy concurridos. Solamente en la noche del sábado al domingo se bailaron setenta y cinco *dansadas* que es todo lo que hay que bailar.

Ya lo dijimos el sábado; todo el repertorio de groserías, de insultos y de palabras mal sonantes de que dispone el otro diario, salió a relucir en su último número para rebatir lo que escribimos el viernes sobre la sesión del Ayuntamiento del día 2. No queremos hacernos cargo ni contestar a tantas insolencias; nada conseguiríamos con el más eres tú, y ya sabe todo el mundo que nada más puede uno obtener del otro diario, pues ni su educación, ni su dignidad, ni su amor propio, llegan al extremo de obligarle a ventilar ciertas cuestiones en el terreno donde acostumbra a hacerlo las personas decentes.

Esto sentado, vamos á cuentas con el *pipa*. Autorizado por el señor Alcalde, declara que es falso, completamente falso, que pronunciara las graves palabras que con notoria mala fe, según asegura, le atribuimos al decir que confesó que en muchas ocasiones, para bien de los administrados, los Ayuntamientos se veían en la precisión de faltar á la ley.

A pesar de la autorización del Sr. Alcalde, debemos repetir y repetimos, debemos sostener y sostenemos, que pronunció las frases trascritas por más que ahora le pese. Y si cree el diario *pipa* que no las pronunció, y el Alcalde que le autoriza está en la misma creencia, y si ambos creen que se las atribuimos con *notoria mala fé*, acudan á los Tribunales, que dispuestos estamos á probar a uno y otro que el Sr. Alcalde en la sesión del día 2 del corriente, pronunció de una manera clara y terminante lo que dejamos espuesto.

Y no le vale decir que el Alcalde tiene sobrado talento para pronunciar tales frases, pues todos sabemos el talento del Alcalde hasta donde llega, como sabemos también que lo necesita todo para aprender la lección que antes de las sesiones procuran enseñarle sus mentores.

¡Talento un Alcalde que confiesa haber cometido la mar de ilegalidades en el desempeño de su cargo! ¡Talento un Alcalde que declara que á su influencia de diputado provincial debe el haber podido eludir la ley! ¡Talento un Alcalde que confiesa que si se le hubiese hablado particularmente, del asunto del Hospital, acaso no hubiera tenido en cuenta los obstáculos que según él oponía la ley para la continuación de las obras del citado edificio! Comprendemos que el diario *pipa* en su afán de ensalzar al Alcalde le haya hecho caer en el ridículo; lo que no comprendemos es que al ridículo quiera ahora unir el sarcasmo.

Consecuente dice el otro diario que estuvo el señor Alcalde en la cuestión del señor Seguí, y tiene razón si por consecuencia se entiende el sostener un criterio al principio de la sesión y otro al final de la misma; y de que el señor Alcalde obró de este modo, no hay más que recorrer la reseña de la se-

sión publicada por el otro diario para convencerse de ello. ¡Valiente consecuencia la del señor Vidal.

Respecto al apóstrofe del señor Seguí, de que no pedía la aprobación del Alcalde, sino la del Ayuntamiento, repetimos y sostenemos como hemos repetido y sostenido lo anterior, que el señor Seguí lo dirigió al señor Alcalde, así como repetimos y sostenemos que es completamente inexacto que el señor Alcalde dirigiese al señor Pons la frase ¡cállese V!

Por lo demás nada tiene de particular que el Sr. Pons ó cualquiera otro concejal quiera asesorarse con persona competente, antes de tomar alguna resolución de trascendencia. Si el señor Alcalde imitara su conducta, que bien lo necesita, no se vería obligado el articulista á echar los remiendos que echa á sus célebres peroraciones.

Para terminar diremos al otro diario que como los concejales no van al Consistorio á representar el papel de loro, pues ya hay quien lo representa á las mil maravillas, sino á hacer administración, les tiene sin cuidado que lime ó deje de limar las palabras que pronuncien, pero que no creemos pueda cumplir debidamente su cometido un periódico que estampa frases como las de *cayó tan largo como era, cayó al mar una vaca sin causarse desperfecto alguno*, que trata a la Virgen de *Madame* y que quiere hacer pasar por orador y hombre de talento á un Alcalde que trata de *fixar una hora fija* para las sesiones, y que desconoce, tratándose de una calle, el significado que se da á las expresiones *acera derecha* y *acera izquierda*.

Y hasta otra.

Ha sido puesto á disposición del Juzgado municipal un muchacho que de una pedrada ha causado á otro una herida en la cara.

Según se nos dice, el señor Delegado ha dispuesto que una pareja de guardia civil ó de orden público acompañe al empleado encargado de perseguir los perros.

En la noche de ayer fué roto uno de los cristales de un farol del paseo de la Miranda, sin que sepamos que haya sido habido el valiente que llevó á cabo tal hazaña, digna de ser descrita por el famoso autor de las *copias al natural*.

La importante compañía Mútua de seguros sobre la vida La «New York», tan universalmente conocida, ha establecido una agencia en esta Isla, habiendo sido nombrado su representante nuestro amigo don Pedro B. Valis.

Procedente de Cartagena fondeó á las doce de la noche de ayer el vapor inglés «Darwin», fondeando en la isleta de la Cuarentena.

En la mañana de hoy ha tenido la desgracia de caerse del caballo que montaba, dislocándose un pié, un gusano que paseaba por la calle del Arrabal.

Relación de los pasajeros salidos ayer á bordo del vapor-co-reo «Puerto-Mahon»:

PARA ALGUDIA
D. José Rosich y señora, Margarita Biquerra, Isabel Grau, Catalina Garrrell y una hija, María Coll, Leon Santos, Agustín Otero, Parciano Aguiló, Jaime Riera, Ana Serra y una niña menor, Sebastian Pizá, Martín Pericás, Narciso Pol, Juan Roselló, un soldado, Petra Roselló, una hermana y una niña menor.

PARA BARCELONA
D. Pablo Perez, una señora de un oficial y dos niños de pecho, Dionisio Sintés y esposa, Francisca Pons, Francisco Gomila, José Ibañez, José Planes, Pilar Espí, Pablo Munné, Francisca Pons, Diego Capella, Antonio Pons, Francisco Mora, Esperanza Orfita y una hija.

BOLSA DE MADRID

6 de Agosto.
4 por 100 interior perpétuo. . . 65'370
4 por 100 amortizable . . . 66'700
Billetes Hipotecarios de Cuba. 100'500

BOLSA DE BARCELONA

6 de Agosto, 4'10 l.
4 por 100 interior. 65'270
4 por 100 exterior. 66'430
4 por 100 amortizable 83'370
Bil. hip. Cuba. Emisión de 1880 100'620
Bil. hip. Cuba. Emisión de 1886 95'970
Banco Hispano Colonial . . . 47'000
Acciones ferrocarril Francia. 34'000
Id. Norte 72'000
Id. Orense. 11'000
Obligaciones Francia. 58'120
Id. Norte 73'750
Id. Orense. 31'500
Id. Almansa. 68'120
Obligaciones Transatlánticas . 93'500

REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL.
Estimado amigo: Insistiendo el autor de las RESEÑAS AL NATURAL, que publica el otro diario, en la afirmación que hizo en su número del 3 del actual, al referir el incidente surrido entre el Sr. Alcalde y mi humilde persona en la sesión del día 2. cumplo lanzar de nuevo al rostro de aquel las palabras que por encargo mío estampó V. en el número 1827 de EL LIBERAL.

Y ahora para que el público se convenza de la razón que me asiste y de que no hablo por el gusto de hacerlo, voy á decirle lo que pasó, y apelo de mis palabras al testimonio de mis compañeros de Municipio y al de las personas que concurren á la sesión.

Después de haber dicho el señor Alcalde que se votase mi proposición, se le ocurrió hacerme algunas advertencias respecto á la misma, y como yo le replicase, me dijo que no había ya lugar á hacer uso de la palabra. Habiéndole yo hecho notar entonces que no hacía más que contestar á lo por él manifestado, me interrumpió diciendo: «no admito observaciones», á lo cual repliqué «ni yo tampoco», y aquí fué cuando el señor Alcalde me dijo: «Basta ya, HAGA V. EL FAVOR de callar, respondiéndole yo: «Está bien».

Esta es la verdad de lo ocurrido y reto al redactor del otro diario á que me pruebe lo contrario.

Antes de terminar debo suplicar á V., señor Director, que no permita en lo sucesivo insertar en el periódico de su digna dirección ni una sola palabra en contestación á lo que de mí pueda decir el autor de las citadas reseñas, pues conociéndole, como le conozco, no quiero rebajarme á contestar ni á que por mí se conteste, á quien solo me merece el más profundo desprecio.

De V. affmo. amigo
PEDRO R. PONS.

VARIEDADES

Al autor

de
Copias al natural de las sesiones del Ayuntamiento de esta ciudad

SILVA 1.^a

Pequeño eres de cuerpo, pequeño eres de talla, pequeño de caletre, y pequeño de mañas.

Si no fueras pequeño, de forma tan menguada, tan poco formal fueras ni tan bajo pensarías.

Mas no, que eres gigante tal vez sueñas, y tratas de demostrar al mundo que así es la verdad clara.

Tienes talla de perro, como los perros ladras, como los perros muérdes, y sin bozal te escapás.

El bando del Alcalde contigo, veo no habla, porque si así no fuera, en un rincón de jaula purgando ya estuvieras tus tan perversas trazas, tu virus ponzoñoso, tu hidrofóbica rabia.

Si quieres un consejo, gozar quieres de calma, vivir días felices, ponte el bozal y calla.

Porque si siempre chillas, hasta de la canalía te verás... *elogiado á palos y pedradas*.

Un sócio protector de los animales.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 8

De Cartagena v. inglés «Darwin», cap. Mr. Williams, con 29 trips. y lastre.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 8.

Ha regresado á Roma el rey Humberto.

El nuevo gabinete italiano lo presidirá Durando ó Chiriadini.

Se hacen muchos comentarios sobre la conferencia que han celebrado los señores Sagasta y Moret.

Madrid 8.

Los ministros han llevado al Consejo celebrado en la Granja la resolución concreta respecto á como deben proceder con el general Salamanca. Probablemente se dejará sin efecto su nombramiento para capitán general de Cuba.

Madrid 8.

Se hacen muchos comentarios sobre el hecho de que el coronel Chacon, jefe de la zona militar de Cádiz haya intentado suicidarse, disparándose tres tiros de revólver.

Se cree que quedará sin efecto el nombramiento del general Salamanca para capitán general de Cuba.

BOLSIN

Barcelona 7, 10-25 n.

Interior, 65'32.
Exterior, 66'42.

Anuncios oficiales

Alcaldía de Mahon

Policia urbana

El día 9 del actual á las tres de la tarde tendrá lugar en el exclaustro del Carmen, la subasta oral y pública de cinco perros, sin dueño conocido, que han sido cogidos por haber contravenido al bando publicado con fecha 26 Julio último.

Mahon 8 Agosto de 1887.—J. Vidal.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.